
平成 29年（2017年）12月那覇市議会定例会 

 

一 般 質 問 発 言 通 告 書 （ １ 日 目 ） 

平成 29年 12月 11日（月） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 新 垣 淑 豊 

(自 民 党) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

２ 学校施設に

ついて 

 

 

３ 泊漁港再整

備について 

 

 

４ 一括交付金

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 真嘉比松川線（那覇中環状線）において横

断歩道と信号機の設置予定について伺う 

 

(２) 国際通り歩道の違法占有物（看板）に対す

る那覇市の取り組みについて伺う 

 

 

 市立城西小学校体育館建設の現況と完成見込

みについて伺う 

 

 

 泊漁港及び周辺の再整備についての現況と課

題点、そして今後の見込みについて伺う 

 

 

(１) 一括交付金事業（ソフト交付金）の那覇市

の配分額及び活用事業実績について伺う（ス

タート時から本年度予定までの年度ごとの

金額と件数） 

 

(２) 一括交付金の活用事業として新文化芸術

発信拠点、牧志第一公設市場などが今後予定

されているが、一括交付金対象事業の平成

30年度から平成 33年度の那覇市への配分見

込み金額を伺う 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 29年 12 月 11日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 翁 長 雄 治 

（ ニ ラ イ ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

１ 那覇市内Ａ

ＥＤの設置状

況について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 第５次総合

計画（案）に

ついて 

 

 

 

４ 学校教育内

における沖縄

角力の取り扱

いについて 

(１) 現在、那覇市内においてどの程度ＡＥＤが

設置、整備されているのか。地区ごとに伺う 

   

(２) 実際、救急要請があった際に現場で市民の

活用はあるのか伺う 

 

(３) 設置をされている施設の従業員や市民に

対しての使用に関するガイドラインは適切

にされているか伺う 

 

 

 

(１) 那覇市内の街灯整備について伺う 

 

① 観光都市として、観光客が安心して街を

散策するために必要な街灯は、整備され

ているのか伺う 

 

② スクールゾーンなど学校周辺ではしっ

かりと整備されているのか伺う 

 

(２) 道路ボランティアの活動範囲について伺う 

 

 

 

第５次那覇市総合計画基本構想 未来への視

点における「稼ぐ力」について、その意図と経緯

を伺う 

 

 

 

(１) 中学校等での学校教育について伺う 

 

(２) 今後の発展に対する普及活動について伺

う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 29年 12 月 11日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 吉 嶺  努 

（自 民 党） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育施設に

関する施設整

備計画につい

て 

 

 

３ 新文化芸術

発信拠点施設

について 

(１) 地域防災計画の修正について提案する 

   現在の那覇市地域防災計画には「車中泊避

難」についての規定がない。１年を通して日

差しが強く、気温の高い時間が長い沖縄で

は、屋外での避難は相当に難しい。車中泊避

難が発生することを前提として、地域防災計

画を見直しておくべきではないか。市長の見

解を伺う 

 

(２) 那覇市総合防災訓練内容について伺う 

   平成 28 年度に那覇市総合防災訓練でヘリ

コプターによる孤立者救出訓練が行われた 

   現在、県が導入に向けて検討している消防

防災ヘリコプターだが、その運営にあたる組

織は他県の事例では各市町村の消防職員か

ら構成されている 

   沖縄県消防防災ヘリコプターが導入され

た際には、その運用に際し、那覇市消防局が

リーダーシップを取るという意思はあるか

伺う 

 

 

 教育施設に関する施設整備計画について伺う 

 那覇市内の学校給食施設の建物の耐震診断は

行ったか。また、学校給食施設建て替えの計画は

あるか 

 

 

新文化芸術発信拠点施設について伺う 

 

(１) 文化芸術や施設運営、マネジメントの観点

からも久茂地小学校跡地への建設に反対す

る市民の声が多いなか、これまでの議論で

は、どこに作るか、どんな建物にするかとい

う話に終始していた 

   そのため建設した後に、その施設をどのよ

うに運営していくかについて議論が足りな

かったように思う 

   市長は、具体的に那覇市からどのような文

化芸術が発信される拠点にしたいと考えて

いるのか伺う 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

４ 健康行政に

ついて 

(２) 施設運営の展望について、施設運営やマネ

ジメントの専門家の意見を、市が選んだ専門

家に依頼するのではなく、例えば沖縄県立芸

大に依頼し、そこから推薦された実演家や舞

台芸術にかかわる専門家と検討をしてはど

うか。これを提案する 

 

 

 「健康なは 21」について伺う 

 

(１) がん検診受診率向上の取り組みについて

伺う 

 

 ① 那覇市が行なっている胃がん・肺がん・

大腸がん・乳がん・子宮がん、それぞれの

検診受診率の平成 25年から平成 27年の推

移は全国平均と比較してどうなっている

か 

 

 ② 平成 25年から平成 27年を比較して、特

に胃がんと大腸がんの検診受診率につい

て全国平均との間に開きがあるのはなぜ

だと考えているか 

 

 ③ 受診率向上の目標達成のため、どのよう

な取り組みを行っているか 

 

 

(２) 前回の９月議会において、ホームページの

更新頻度が低いことを指摘した。12 月４日

に確認すると、前回更新した９月９日で再び

止まっている 

   那覇市民の皆さんの健康のための取り組

みは、市長の中で解決しなければならない課

題として認識されているのか。認識されてい

るなら、その優先順位は何番目になるのか 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 29年 12 月 11日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 西中間 久枝 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 文化財の指

定・保存につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 障がい者福

祉行政につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) イリヌカーのある首里末吉町は、組踊「執

心鐘入」の舞台ともなっている歴史的貴重な

場所でもある 

   末吉の三つのヒージャーのうちの一つで、

最も規模が大きく別名・末吉のウフヒージャ

ーとも呼ばれている。イリヌカーからは、国

の登録文化財である新垣家住宅、市指定宜野

湾御殿の墓、国指定史跡・末吉宮へと続き、

末吉宮磴道へと続く貴重な文化遺産群を形

成している。これらの遺産群に対する当局の

見解を問う 

 

(２) 末吉の三つのヒージャー・イリヌカー・ナ

カヌカー・アガリヌカーを市指定文化財に選

定すべきと思う。当局の見解を伺う 

 

(３) 末吉の三つのヒージャーのうちの一つで

最も規模が大きく別名・末吉のウフヒージャ

ーとも呼ばれている、イリヌカーの周囲は、

相方積みの石垣になっており、現在、石垣に

亀裂が生じ、崩落の危険も生じており、貴重

な文化財、文化遺産群を守ってきた地域の皆

さんからは、後世に引き継いでいくために

も、早急の保存、修理を求める多くの声があ

る。本市の対応について問う 

 

 

(１) 那覇市の身体障がい者スポーツ施策の拡

充について問う 

 

(２) 1983 年に建設され、築 34年になる、那覇

市障がい者福祉センターについて 

 

  ① 那覇市障がい者福祉センターの目的と

概要について問う 

 

  ② 那覇市障がい者福祉センター事業内容

と那覇市での障がい者数の推移、センター

利用者の推移について問う 

 

   

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

３ 通学路の安

全対策につい

て 

③ 那覇市身体障害者福祉協会の 2017 年総

会決議にある、障がい者を含む市民のスポ

ーツ、レクリエーション、リハビリテーシ

ョン等の複合施設整備について見解を問

う 

 

 

 首里金城ダムから首里坂下向け、ファミリーマ

ート寒川店向かい信号付近、市道金城 11 号へつ

ながる道路は、近くに保育園や中学校があり、子

ども達の通学路になっている 

 ここは、日頃から交通量が多く、首里城へと続

く道でもあり、観光客が運転するレンタカーも多

い道路となっている 

 いつ事故が起こってもおかしくないと地域の

皆さんから、安全対策をしてほしいとの切実な声

が寄せられている 

 横断歩道を設置すべきである。本市の対応を問

う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 29年 12 月 11日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 大 山 孝 夫 

（自 民 党） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 北朝鮮拉致

問題について 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇市の防

災・国民保護

について 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 那覇市における「平成 29 年度北朝鮮人権

侵害問題啓発週間」の活動内容について 

   

(２) 那覇市立小中学校における北朝鮮拉致問

題に関する教育実績の有無と実施内容につ

いて 

 

 

(１) 地域防災マネージャー制度活用の具体的

検討状況について 

 

(２) 北朝鮮ミサイル発射に伴う那覇市の見解

について 

 

(３) 通常弾頭弾道ミサイル発射時の那覇市の

具体的な行動について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（１日目） 平成 29 年 12月 11日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 仲 松   寛 

（無 所 属） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 空家対策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ 道路行政に

ついて 

 

 

３ 都市景観資

源について 

 

 

４ 児童生徒の

安心・安全に

ついて 

 

 

５ 災害時の避

難場所につい

て 

 

 

 

 

６ 商店街の活

性化について 

 

 

(１) 昨年度に実施した空家等実態調査結果は

どのようになっているか伺う 

 

(２) 市空家等対策審議会が設置され市空家等

対策計画案を諮問しているが、どのような内

容なのか伺う 

 

 

 識名トンネル周辺における県整備道路の那覇

市移管の進捗状況について伺う 

 

 

 都市景観資源とはどのようなもので、どのよう

に管理されているか伺う 

 

 

 古蔵小学校周辺道路の一部が歩道との境がな

い箇所があり、登下校時に危険な状況にある。当

局の対応について伺う 

 

 

(１) 災害時の避難場所の種類と役割について

伺う 

 

(２) 指定避難所における看板設置及び備蓄品

の整備状況について伺う 

 

 

(１) 12 月補正予算において、市内全域の商店

街（通り会）の基礎調査費を計上したが、本

事業の内容及び目的について伺う 

 

(２) 平和通りアーケードは修繕、建て替えを希

望する声も多いが、那覇市としてどのような

展望を持っているか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 29年 12 月 11日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 下 地 敏 男 

（ニ ラ イ） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 名護市長選

挙について 

 

 

 

 

 

２ 公民館の役

割について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 本市水産業

行政について 

 

 

 

 

４ 公園行政に

ついて 

 来年１月 28 日告示、２月４日投開票の名護市

長選挙が行われる。民意を否定し埋め立てを強行

する安倍政権に断固反対し、翁長知事を支え平

和、人権、自然環境保護に全力を尽くす現職の稲

嶺ススム氏が３期目を目指す。市長の見解を伺う 

 

 

本市の公立公民館は社会教育法第 24 条に基づ

き７館設置されている。それぞれの公民館は、地

域の特性を活かし、年間約 90 回の講座や講演、

さらに活発なサークル活動で 352 回の定期利用

がある。年度のまとめは公民館まつりがあり 28

年度の７館の年間利用者総数は延べ 43 万 700 人

になっている 

以下質問する 

 

(１) 旺盛な公民館活動がある中で防災に関す

る講演、講座は実施したか伺う 

 

(２) 牧志駅前ほしぞら公民館のプラネタリウ

ムの現状と課題について 

 

 

 

 第３次那覇市水産業振興基本計画が平成 27 年

10 月に示された。本市水産業の現状について伺

う 

 

 

 

(１) 都市公園法の改正（案）が 2017年４月 28

日成立し、同年６月施行された。都市公園法

の改正はどのような内容なのか。また、それ

に対する本市の取り組み状況を伺う 

 

(２) 新都心公園の障がい者専用駐車場に一般

車両が駐車し、利用できない現状がある。さ

らに注意を促す標識についてはどう考えて

いるか。答弁を求める 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 待機児童の解消や保育の質を高めるために、人

材確保及び処遇改善は急務である。本市の取り組

みを示してもらいたい 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 



一般質問（１日目） 平成 29年 12 月 11日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 上 原 安 夫 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ トイレ行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 学校トイレや公園トイレの洋式化は、教育環境

の整備のみならず、災害時には、公園や小中学校

が避難所としての役割も果たすことから、計画的

な整備計画が求められている 

 

(１) 学校トイレの現状と洋式化率、整備計画に

ついて取り組みを伺う 

 

(２) 公園トイレの現状と洋式化率、取り組みを

伺う  

 

(３) 小中学校をはじめ、災害時の避難所となる

施設において、災害時を想定したマンホール

トイレ等の現状と今後の整備について伺う 

 

 

(１) インターネットやスマホは、今や生活必需

品ともいえるほど私たちの生活に浸透して

いるが、ネット依存やＬＩＮＥいじめ等、新

たな問題が起きている 

 

① 小学校・中学校でのスマホや携帯の所持

について現状を伺う 

 

② ネットやスマホの利用から「いじめ」に

つながった事例数と、その対応について伺

う 

 

 

(２) 教職員の長時間勤務の実態は、深刻な状況

であり、業務の改善が求められている。その

基礎となる勤務管理について、学校現場から

ＩＣカードを導入すべきとあるが、見解を伺

う  

 

  

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 29年 12 月 11日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 當 間 安 則 

(維新・無所属の会) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇市の今

後の計画につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 防災行政に

ついて 

 前定例会でも待機児童解消問題の質問が多く

あり、議会報告会でも教育福祉常任委員会で審査

結果報告を行った。以下伺う 

 

(１) 保育士不足の具体的解消法としてどのよ

うな対策又は事業を考えているのか伺う 

 

(２) 待機児童と入所定員割れの現状と対策に

ついて伺う 

 

(３) 入所選定における在園児選考への本市の

見解と取り組みについて伺う 

 

 

 

 

 平成 30 年度を初年度とする「第５次那覇市総

合計画」について伺う 

 

(１) 基本構想及び基本計画について、第４次総

合計画との相違を踏まえた特徴について伺

う 

 

(２) 過去における５年経過時点での見直しの

実例について伺う 

 

 

 地震・津波・豪雨等、自然災害が発生する中、

本市の防災対策について伺う 

 

 

(１) 10 月 18 日に行われた平成 29 年度那覇市

総合防災訓練の成果と課題について伺う 

 

(２) 津波時の避難ビルや地震時の避難場所の

位置・高さや規模等の情報の市民への周知方

法について伺う 

 

(３) 災害弱者への直近の取り組み・現状課題に

ついて伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 現市民会館

について 

 

 

 

 

 

 築 47 年の市民会館が老朽化により休館して 

１年以上が経った。文化的価値の高さから保存 

の声もあるが、危険性の高い耐震結果が出てい

る。以下伺う 

 

(１) 本市の見解を伺う 

 

(２) 現在の協議の進捗・取り組みについて伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 29年 12 月 11日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 新 崎 進 也 

(維新・無所属の会) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 新文化芸術

発信拠点施設

（ 新 市 民 会

館）整備事業

について 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

３ 児童福祉に

ついて 

 

 

 

４ 住宅公社の

跡地について 

  

 

 

 

 

 

５ 交通行政に

ついて 

 新市民会館事業の今後の進め方について問う 

 

(１) 新市民会館は現在の場所（寄宮）にそのま

ま建て替えて欲しいとの声が多いが、再検討

はしないのか伺う 

 

(２) 現案の久茂地小学校跡地の建設を見直す

ことで行政側として予算に影響があるか伺

う 

 

 

本市の小中学校内での不登校の生徒数がどの

くらいいるのか、またその対応について伺う 

 

 

児童虐待の相談件数が年々増えているが、本

市の学校での状況はどのようになっているか伺

う 

 

 

 沖縄県住宅供給公社（首里当蔵）解体後、跡地

について 

 

首里当蔵住宅公社が平成 30年に解体予定され

ているが、跡地利用について那覇市の見解を伺

う 

 

 

(１) 那覇市所管する道路白線、横断歩道の白線

が消えて見えない場所があるが、管理、対応、

メンテナンスの状況を伺う 

 

(２) 市内にある横断防止柵の管理状況につい

て伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


